

Un projet de territoire à construire



Une vue du territoire avec le Blavet qui se jette dans la rade et au premier plan la zone d'activités du Rohu à Lanester.

PROJET

Lorient Agglomération lance auprès des habitants, des élus et des forces vives une large concertation pour l'élaboration de son projet de territoire qui fixera les grandes orientations stratégiques pour les dix prochaines années, et au-delà.

Vous qui habitez ici, vous le savez, le territoire de Lorient Agglomération est l'un de ceux où il fait bon vivre. D'un côté sa façade maritime, de l'autre son arrière-pays verdoyant, et la rade en guise de trait d'union. S'il est devenu une destination touristique à part entière dont les vacanciers apprécient le caractère préservé et parfois sauvage, il est aussi un territoire dynamique sur le plan économique avec le premier port de pêche de France, un pôle course au large européen implanté dans l'ancienne base de sous-marins, une filière construction et réparation navale reconnue, dont le fer de lance est Naval Group, et de nombreuses entreprises à la pointe dans le domaine des matériaux composites. À travers son projet de territoire, Lorient Agglomération a pour ambition de tracer les grandes orientations pour les dix ans à venir concernant le développement économique, la transition écologique et énergétique, la préservation du cadre de vie, les nouvelles mobilités, l'habitat ou encore l'offre de culture et de loisirs. L'enjeu principal est de concilier la nécessaire préservation de l'environnement et son développement.

Ce projet devra répondre aux questions suivantes : comment relever le défi de la densification démographique le long du littoral ? Comment mettre en valeur nos richesses maritimes et nos ressources agricoles de façon qu'elles soient plus respectueuses de l'environnement ? Comment parvenir à l'indépendance énergétique de notre territoire ? Comment préserver la ressource en eau et améliorer le processus de valorisation des déchets ?

Pour répondre à ces interrogations, la nouvelle majorité conduite par Fabrice Loher a souhaité travailler en concertation avec les habitants, les élus et les forces vives : ils sont invités à débattre, échanger, proposer des idées, donner leur vision du territoire. Un territoire dont il faut prendre le plus grand soin pour pouvoir le transmettre préservé, et même valorisé, aux générations futures. ■

Yann LeGoff

Imaginer notre territoire de demain

INTERVIEW

Vice-président en charge du projet de territoire, Marc Boutruche, maire de Quéven, explique les objectifs du projet de territoire de Lorient Agglomération.

Pourquoi Lorient Agglomération lance-t-elle un projet de territoire ?

L'action de nos communes et de l'Agglomération agit au quotidien pour le développement et la cohésion de notre territoire. L'élaboration du projet de territoire est l'occasion de s'interroger collectivement, élus, citoyens, acteurs socio-économiques, sur ce qui constitue l'ADN de notre territoire, quels sont ses atouts et ses points faibles sur lesquels il nous faut agir pour répondre aux défis qui nous attendent dans les dix prochaines années.

Quelle méthode avez-vous choisi pour élaborer ce projet de territoire ?

Nous espérons une très large participation pour révéler l'ambiance qui anime notre territoire, et créer un « esprit territorial » autour de ce que nous souhaitons et rêvons pour son avenir. Et n'ayons pas peur d'être audacieux ! Notre territoire regorge de trésors et de talents, soyons-en fiers ! Ces derniers mois, nous avons préparé les méthodes de concertation qui vont constituer, en

ce printemps, le temps fort du projet de territoire : la phase de participation, pour dire et écrire ce que vous pensez et imaginez pour demain. Chacun peut apporter librement sa contribution, en ligne, mais

« Il nous faut agir pour répondre aux défis qui nous attendent. »

aussi via des actions de terrain pour les personnes plus éloignées du numérique. Les témoignages de nombreux acteurs socio-économiques et forces vives du territoire viendront enrichir la réflexion collective, en collaboration avec le Conseil de développement du Pays de Lorient. Sans oublier bien sûr les élus de chacune de nos communes, qui travailleront simultanément en ateliers participatifs. Avant l'été, un temps de synthèse générale sera organisé, pour partager le bilan de la participation.

Marc Boutruche, maire de Quéven, vice-président de Lorient Agglomération et président de Lorient Habitat.

Quels sont les grands enjeux auxquels devra répondre le projet de territoire ?

Il est un peu prématuré de parler précisément des enjeux auxquels devra répondre le projet de territoire, car c'est la phase de concertation que nous engageons qui doit justement les faire émerger. Une chose est certaine : de nombreuses thématiques seront abordées, avec comme fil rouge la volonté de créer une dynamique territoriale qui favorise les coopérations et les solidarités, au profit d'un développement qui bénéficie aux habitants du territoire, dans le respect de notre environnement. Ce travail collectif et partagé doit ainsi nous permettre, à l'été 2021, de répondre à toutes les questions posées, et d'exprimer les orientations stratégiques qui émergeront des consultations, et de proposer les actions pour y contribuer. Un suivi régulier pourra être effectué avec nos concitoyens afin d'expliquer ce qui est fait, actualiser les besoins et les attentes, et évaluer notre action collective. Pour sceller le projet de territoire dans un vrai pacte de confiance. ■



Fanch'Galvriel

LES 20 CHIFFRES DU TERRITOIRE



GÉOGRAPHIE

25 communes

855 km²

113 km² de surface urbanisée

288 km² de surface agricole utile



DÉMOGRAPHIE

209 360 habitants

1080 logements mis en chantier par an de 2007 à 2017

6 760 étudiants



ENVIRONNEMENT

170 km de côte

465 hectares d'espaces naturels

MON TERRITOIRE

LORIENT AGGLOMÉRATION



ÉCONOMIE

1 277 ha de zones d'activités

79 897 emplois

10 893 emplois industriels

229 établissements de 50 salariés et plus



CULTURE

75 événements culturels

16 salles de spectacles

16 musées



TOURISME-LOISIRS

1 275 000 nuitées (hôtels, camping et résidences de tourisme) par an

521 000 visiteurs dans les principaux équipements

800 000 visiteurs pour chaque édition du FIL

2 400 places de port

Une réflexion menée autour de cinq axes de travail

MON
TERRITOIRE
LORIENT

CONCERTATION

Comment imaginer notre territoire dans 10 ou 15 ans ? Quelles améliorations apporter ? Quelles innovations anticiper ? Afin de disposer d'un cadre de travail et de guider la réflexion commune, une organisation selon cinq axes principaux a été dégagée. Ces axes permettent de tracer les premiers contours du futur projet de territoire.

1 BIEN-VIVRE

L'agglomération veut être un territoire à vivre toute l'année, en toutes saisons.

Alimentation locale et de qualité, offre culturelle et de services, confort des logements, facilité des transports, accès à l'emploi, cadre naturel préservé et partagé... Il s'agit de mieux savoir où et comment nous vivons, de définir les facteurs de notre qualité de vie, de dégager les pistes de progression.

- Mais comment y vit-on en ville, à la campagne, sur le littoral ?
- Quels sont les moyens de préserver, voire d'améliorer la qualité de vie pour tous les habitants et résidents ?
- Comment définir le « bien vivre » ?

Sept thèmes : santé et alimentation ; environnement ; culture / sport / loisirs ; habitat et logement ; mobilités intra-territoriales ; emploi / formation / éducation ; solidarités.



2 ATTIRER

Derrière l'attractivité se cachent de nombreuses problématiques : accompagner le développement économique par l'implantation de nouvelles entreprises créatrices d'emplois ; favoriser l'installation de nouvelles populations mais aussi risquer de stimuler un marché immobilier déjà tendu ; faire venir des étudiants français et étrangers via une offre de formations de pointe ; devenir une destination touristique sans souffrir d'une surpopulation estivale très localisée...

- Quelles personnes et quelles activités attirer ?
- Dans quels buts et selon quelles conditions ?

Six thèmes : développement économique ; enseignement supérieur et recherche ; tourisme ; mobilités extraterritoriales ; image du territoire ; maritimité.



3 TRANSFORMER

La transformation est indispensable pour s'adapter à notre époque et à une société en mouvement. Elle s'impose dans nos pratiques pour limiter notre impact sur l'environnement. Lorient Agglomération vise l'autonomie énergétique en 2050 et la décarbonation. Une filière hydrogène est déjà à l'étude, mais d'autres pistes restent à imaginer. Concernant l'agriculture, de nouvelles pratiques apparaissent. Des questions qui rejoignent les enjeux de qualité de vie, de santé publique, d'attractivité...

- Comment organiser cette transformation, quels moyens se donner, quels objectifs se fixer ?
- Quelles sont les nouvelles énergies à développer ?
- Comment accompagner et développer les initiatives concernant les circuits courts ou la consommation locale ?

Cinq thèmes : transition écologique ; transition énergétique ; recherche et innovation ; agriculture ; l'économie circulaire.



4 ÉQUILIBRER



Entre littoral et vallées, entre villes et villages, entre île et continent : le paysage du territoire est pluriel, à l'image de ses habitants. Garantir à chacun, en tout point du territoire, une offre équivalente d'accès aux services et aux équipements est une condition indispensable au bon fonctionnement de notre vie locale. C'est un travail de précision qui demande de penser le territoire dans sa globalité, avec toutes ses spécificités, et de sortir du prisme de la ville centre

- Faut-il redistribuer des centralités en dehors des villes principales ?
- Le déploiement de la fibre peut-il se faire jusque dans nos campagnes ?
- Quel aménagement pour mieux rejoindre cet équilibre ?

Quatre thèmes : aménagement et planification équilibrés du territoire ; numérique ; proximité des services ; spécificités insulaires.

5 COOPÉRER

Rien ne se fera sans coopération, sans participation. C'est déjà l'objet même du projet de territoire qui va s'écrire et se construire avec les habitants, les associations, les entreprises, les élus et tous les acteurs du territoire. Coopérer s' imagine aussi avec les partenaires extérieurs au territoire en se plaçant sur la carte du Morbihan, de la Bretagne, de la France, en travaillant en collaboration avec d'autres régions, d'autres structures. De la proximité locale à la coopération internationale, l'objectif est de rester ouverts et attentifs à la parole des autres.

Quatre thèmes : démocratie participative ; mutualisations intra-territoriales ; coopérations intra-territoriales (intercommunales) ; coopérations extraterritoriales.



Un dispositif vidéo spécifique



Fanch Galwet

VIDÉO

Compte tenu des restrictions de déplacement et de réunion, Lorient Agglomération a produit plusieurs séquences vidéos afin de vous aider à mieux comprendre les enjeux.

« C'est un endroit où il fait bon vivre » ; « J'aime le côté mer et le côté terre » ; « C'est vivant » ; « La population est très sympathique » ; « Il y a du monde, mais pas trop et c'est facile d'accès » ; « J'y vis depuis toujours et je pense y rester ». Interrogés dans le cadre de l'émission qui a marqué le lancement de la démarche de concertation autour du projet de territoire, les habitants du Pays de Lorient sont unanimes : nous bénéficions d'un cadre de vie qui fait bien des envieux. Ces images et ces interviews, réalisées faute de pouvoir organiser une grande réunion publique en présentiel, brossent à la fois un portrait du territoire et un condensé des enjeux de son développement.

Les habitants interrogés dans la rue ont, pour certains déjà, leur petite idée de ce qui pourrait être fait : créer plus d'espaces verts, favoriser l'énergie verte, rendre les centres-villes piétonniers, redonner de la couleur aux villes, favoriser l'implantation de restaurants et de commerces... Il ne s'agit là bien sûr que d'un échantillon d'avis que vous pouvez retrouver dans l'émission.

UNE ÉMISSION EN CINQ SÉQUENCES

Cette émission est aussi une manière simple et vivante pour les citoyens d'entrer dans le vif du sujet. Tournée dans les locaux d'Hydrophone, la salle de concert située dans l'un des bunkers de Lorient La Base, elle peut être regardée en entier ou par séquence. Chaque séquence, animée par une journaliste professionnelle, correspondant aux cinq axes du projet de territoire, est découpée de manière identique.

- un entretien avec Fabrice Loher, président de Lorient Agglomération présentant précisément les enjeux
- un micro-trottoir qui donne la parole aux habitants
- une intervention de Marc Boutruche, vice-président en charge du projet de territoire
- un témoin référence : **Kaz et Ezra**, deux artistes peintres et plasticiens, issus du graffiti, **Thomas Ruyant**, skipper basé à Lorient qui vient de finir le Vendée Globe à la 6^e place, **Mathilde Jamier-Videcoq** gérante du Comptoir d'Ici site d'e-commerce dédié au Pays de Lorient, **Silence Radio**, groupe de rock alternatif d'Hennebont et **Lysiane Metayer-Noël**, présidente du Conseil de développement du Pays de Lorient (CDPL) qui regroupe les communes de Lorient Agglomération, de Quimperlé Communauté et de la Communauté de communes Blavet Bellevue Océan. ■

 **Comment regarder l'émission ou les séquences projet de territoire**
www.lorient-agglo.bzh rubrique mon territoire



JE PARTICIPE

Les habitants invités à débattre

CONCERTATION

La concertation autour du projet de territoire est prévue jusqu'en juin et se fera en partie grâce à une plateforme numérique dédiée.

1. UNE PLATEFORME DE PARTICIPATION EN LIGNE

Lorient Agglomération a choisi Decidim, une plateforme numérique reconnue qui a été utilisée pour la convention citoyenne sur le climat et par des collectivités comme Angers, Lille Métropole ou la Région Nouvelle-Aquitaine. Une centaine de plateformes Decidim sont en cours d'utilisation à travers l'Europe : en Espagne, en France, en Belgique mais aussi en Finlande. Des acteurs publics de l'échelon national à l'échelon local, ainsi que des acteurs associatifs ou des coopératives utilisent Decidim pour organiser et renforcer leurs démarches participatives.

À travers ses nombreuses fonctionnalités, cette plateforme propose des outils adaptés à la concertation autour du projet de territoire : recueil de propositions, forums de débats, rédactions collaboratives de textes... Decidim assure un déroulement transparent des processus démocratiques, du début à la fin de la démarche.

2. DES INTERVIEWS

Des interviews sont proposées aux acteurs socio-économiques et aux témoins du territoire. Ces interviews représentent un moment privilégié pour mieux appréhender les défis d'aujourd'hui et ceux de demain, ainsi que les leviers d'actions à mobiliser pour y répondre.

3. DES SONDAGES

La plateforme de participation en ligne permettra aux citoyens et aux acteurs socio-économiques de s'exprimer et de participer tout au long de la concertation. Cette méthode permettra de recueillir les réactions, avis et propositions de chaque contributeur sur les autres travaux menés en parallèle, grâce à une actualisation régulière des sondages organisés.

4. DES ATELIERS

Des ateliers seront proposés aux citoyens, aux élus (une centaine représentant les 25 communes) et aux témoins du territoire. Lors de ces ateliers, des méthodes d'animations (en présentiel et en ligne via la plateforme) et des supports adaptés permettront à tous de contribuer, de s'exprimer et de participer.

Un événement de mise en commun sera proposé à l'issue de la concertation au mois de juin, auquel l'ensemble des contributeurs seront conviés. ■

Rendez-vous sur www.imaginetonterritoire.bzh

